



El Ayuntamiento de Esplugues compra el Monasterio de Montsió y la masía de Can Casanovas para preservar el patrimonio histórico



Claustro del Monasterio de Montsió
Fotografía: Ayuntamiento de Esplugues • Pág 16



El Baix Llobregat se rebela contra la violencia machista

Fotografía: Ayuntamiento de Sant Boi • Págs. 4-5



El AMB presenta las motos eléctricas compartidas con licencia metropolitana

Fotografía: AMB • Pág. 10

L'Hospitalet acuerda con el Govern incrementar la coordinación entre los cuerpos policiales

Pág. 14

El plan 'Barris a fons' refuerza la limpieza y el mantenimiento del espacio público de Viladecans

Pág. 18

Estopa recibirá en Cornellà un homenaje público por su larga trayectoria musical y cultural

Pág. 20

La nova edició de la Fira de la Puríssima de Sant Boi dedica especial atenció al comerç local

Pág. 23

SANT BOI DE LLOBREGAT

FIRA DE LA PURÍSSIMA

6,7 i 8 DE DESEMBRE DE 2024

PURA INSPIRACIÓ

Diputació Barcelonès

AJUNTAMENT SANT BOI DE LLOBREGAT

Editorial

Libertad e igualdad

Pese a todos los avances conseguidos en las últimas décadas, el sistema patriarcal, o lo que es lo mismo la supremacía masculina con más de 10.000 años de historia, sigue instaurado, muy lamentablemente, en la sociedad actual. Aunque la incorporación de la mujer al mundo laboral es un hecho innegable, lo cierto es que éstas, por ejemplo, dedican 23 horas más a la semana que los hombres a las labores del hogar, es decir, un total de 1.202 horas anuales o 50 días al año, según el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS).

Pero éste no es el único problema, ni el más grave. A las puertas de un nuevo 25N, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, hemos de volver a poner en evidencia las escalofriantes cifras y denunciar una vez más públicamente los malos tratos que reciben las mujeres por el simple hecho de ser mujeres. Muchas de ellas son sometidas por sus agresores, que suelen ser sus parejas o exparejas, haciéndolas sufrir vejaciones de manera sistemática y padeciendo un auténtico infierno. Y algunas, por desgracia, son maltratadas hasta la muerte.

Pese a los negacionistas, encabezados por el partido ultraderechista Vox, la violencia de género fue reconocida como tal en el año 1993, hace más de tres décadas. Fue entonces cuando la Asamblea General de Naciones Unidas presentó la Declaración sobre la eliminación de la violencia contra las mujeres; y en 1999 se declaró el 25N como el Día Internacional contra una de las peores lacras del siglo XXI. Por este motivo, no podemos hablar de paz, igualdad y derechos cuando la mitad de la sociedad vive amenazada.

No es una invención de las *feministas*, término utilizado con maldad y sin pudor por muchos. Es una grave crisis humanitaria reconocida por la propia ONU y, por este motivo, es inconcebible que la ultraderecha de nuestro país, y parte del PP que les baila el agua para mantenerse en las poltronas, siga utilizando el término de violencia doméstica o intrafamiliar, algo que pertenecía antiguamente al espacio privado. Porque lo cierto es que la violencia machista existe y los partidos políticos que la niegan nos están coartando la libertad y la posibilidad de que todas y cada una de nosotras vivamos en una democracia real y en una sociedad justa.

El asesinato es sólo la punta del iceberg, pero el machismo tiene múltiples caras y diferentes formas de ejercerlo. Las amenazas, la inseguridad, la dependencia económica, la violencia física y psicológica, la imposibilidad de salir de un hogar en el que conviven con el acosador, las agresiones sexuales en el espacio público y privado, los vientres de alquiler, la mutilación genital femenina, la explotación sexual, el ciberacoso, la prostitución, el tráfico de muje-

res... Éstos son algunos ejemplos, pero son innumerables. Y a cada cual más cruel y discriminatorio.

Éste también es el caso de la pornografía. Muchos expertos achacan al consumo de porno entre los jóvenes, que están en edades en las que no disponen de herramientas para discernir la ficción de la realidad, como detonante de un mayor número de agresiones sexuales perpetradas por personas de edades muy tempranas. Desafortunadamente, el fenómeno de los menores que cometen este tipo de delitos lleva creciendo, de manera imparable, desde el año 2017.

Los niños son un colectivo especialmente vulnerable frente a la violencia a través de Internet. Por eso hemos de luchar para que los jóvenes de hoy, que serán los hombres del mañana, se posicionen contra la cosificación e instrumentalización del cuerpo de las mujeres, que rechacen la pornografía y que se conviertan en abolicionistas de la prostitución. Los estereotipos de género se han de romper de una vez por todas.

Asimismo, hay que seguir reivindicando la primera feminista que, tal como afirmaba Angela Yvonne Davis, es la idea radical de que las mujeres somos personas. La lucha por la igualdad y por la defensa del feminismo tiene que ser más intensa legislativamente. Está claro que algo no se está haciendo bien, por lo que hay que poner remedio de inmediato.

No podemos mirar para otro lado. Toda la sociedad ha de sentirse corresponsable en la lucha contra la violencia machista en todas sus formas. Es necesario ponerla al descubierto, desenmascararla y plantarle cara. Sin titubeos y sin ninguna concesión.

Hemos de seguir aprobando leyes que protejan a las víctimas, dotar de más recursos a los servicios de prevención y abordaje de la violencia contra las mujeres, educar en feminismo e incorporar la perspectiva de género en todos los ámbitos, principalmente en el judicial, que se ha de modernizar y democratizar de una vez por todas.

Este 25N, y todos los días del año, tenemos que gritar bien fuerte que queremos la igualdad y que, sobre todo, queremos y debemos ser libres. Sólo una sociedad en la que las mujeres no sufran ningún tipo de violencia por el simple hecho de ser mujeres, puede ser considerada una sociedad completamente libre y únicamente una democracia libre de violencia machista puede ser una democracia plena.

Hemos de poder ejercer nuestros derechos con total libertad. El sueño feminista es el de una sociedad basada en la igualdad y la democracia. Y para hacerse realidad, se ha de convertir de una vez por todas en una cuestión de Estado. El sistema ha de ser tajante ante esta incuestionable evidencia, porque son muchas las vidas que están en juego. Quien no priorice la violencia de género, no es demócrata.



ANTONIO BALMÓN
Vicepresidente ejecutivo
del Área Metropolitana
de Barcelona (AMB)

A favor de la sostenibilidad

Como administración responsable de numerosos servicios a la ciudadanía, el Área Metropolitana de Barcelona (AMB) es consciente de que hay retos globales que sobrepasan los límites de la Barcelona metropolitana.

Uno de ellos es, sin lugar a dudas, la emergencia climática. Fenómenos extremos como la sequía, la desaparición de las playas metropolitanas o los efectos de la DANA, que han causado grandes pérdidas humanas y materiales, demuestran lo mucho que nos afecta el cambio climático.

Frente a las voces que niegan la responsabilidad humana en estos fenómenos, nuestra estrategia es clara: redoblar la apuesta por la sostenibilidad.

Además de seguir renovando la flota de autobuses con vehículos menos contaminantes, el AMB impulsa nuevos servicios de movilidad compartida, como las motos eléctricas que pronto se desplegarán en ocho municipios, o el AMBici, la bicicleta eléctrica presente en otros 15.

Por otra parte, ante el estancamiento en el reciclaje, colaboramos con los municipios para que adopten nuevos sistemas que permiten incrementar la recogida selectiva y cumplir las exigencias de la Unión Europea.

Junto a los ayuntamientos, el AMB quiere contribuir a los acuerdos de París contra el cambio climático con proyectos fundamentados en la sostenibilidad. De nuestras calles a la metrópolis.



NADIA CANO
Secretaria de Polítiques Feministes
del PSC del Baix Llobregat

Un Baix Llobregat más feminista que nunca

Desde el 1 de enero de 2003 hasta hoy, 1.284 mujeres han sido asesinadas por violencia de género, según datos del Ministerio de Igualdad. En el Baix Llobregat se registraron 634 denuncias por violencia machista durante el segundo trimestre de 2024.

En un contexto donde la desinformación está a la orden del día y donde los bulos se expanden sin control, es imprescindible reforzar nuestro discurso feminista con datos sólidos que lo respalden. Mientras persista la desigualdad entre mujeres y hombres, y la violencia contra las mujeres siga siendo estructural, debemos impulsar políticas públicas orientadas a erradicar todas las formas de violencia y, así, avanzar hacia una sociedad igualitaria.

No podemos mirar hacia otro lado. Desde el PSC del Baix Llobregat reafirmamos nuestro firme compromiso con la erradicación de toda forma de opresión contra las mujeres. El 25 de noviembre, Día Internacional para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, es una oportunidad para reivindicar las políticas públicas feministas implementadas por los gobiernos municipales socialistas de nuestra comarca y señalar a quienes niegan o invisibilizan la desigualdad y la estructura social patriarcal.

El PSC es feminista y lo ha demostrado con el liderazgo de Salvador Illa y de las mujeres que encabezan el proyecto socialista en la Generalitat de Catalunya y en todo el territorio.

El Far

Edita: Premsa i Comunicació del Baix Llobregat S.A.

Redacció, administració i publicitat:
Antoni Alcalá Galiano, 43 · 08940 Cornellà. Tel. 93 474 57 07
e-mail: elfar@elfar.info · Web: www.elfar.cat

Directora: María José Espinosa
Redacció: Mari Carmen Gallego
Maquetació i disseny: Imma Mambrellas

Departament de Publicitat: Orencio Alamillos
Fotografies: Pepa Álvarez, Cristina Diestro, Ajuntaments, Diputació i AMB
Impressió: Imprintsa
Dipòsit Legal: B-27.254-86



Ens movem per tu



La Diputació de Barcelona i els ajuntaments fem arribar serveis de qualitat a tota la ciutadania de la província de Barcelona, visqui on visqui.

Per als municipis petits, serveis molt grans!



Sociedad

El Baix Llobregat reitera su rotundo rechazo a las violencias machistas

Los municipios de la comarca vuelven a organizar este domingo una marcha conjunta • El lunes, 25 de noviembre, se leerán los manifiestos institucionales

CONSELL COMARCAL DEL BAIX LLOBREGAT



● Imagen de la marcha comarcal de 2023 que finalizó en el parque de Torreblanca

MARÍA JOSÉ ESPINOSA

Los partidos judiciales del Baix Llobregat registraron en 2023 un total de 2.289 denuncias por violencia de género, un 1,2% más que en 2022, según datos aportados por el Observatori Comarcal a través de las cifras del Consejo General del Poder Judicial. De éstas, un 73,5% se realizaron en atestado policial por parte de la propia víctima y fue la instancia que más creció respecto a 2022, un 3,1%.

Durante el año pasado se contabilizaron 570 órdenes de protección iniciadas, un 29% más que en el período anterior. En Catalunya el crecimiento fue del 7,4% y en el resto de España del 0,4%. Cabe destacar que el 63,5% de las órdenes de protección iniciadas fueron dirigidas a proteger a mujeres de nacionalidad española, y que el 65,2% de las víctimas a las que se les inició una orden de protección había finalizado la relación afectiva con su agresor.

Sin embargo, el informe del Observatori Comarcal acentúa que el 55,3% de las órdenes de protección fueron denegadas.

En el segundo trimestre de 2024 se han registrado 634 denuncias, el 77% de las cuales fueron recibidas por atestado policial con denuncia de la propia víctima de violencia machista, el 18% por intervención

directa policial y el 3% presentadas por informe de lesiones.

De cada 100 mujeres víctimas de violencia machista, tres deciden no declarar en el procedimiento judicial. Esta proporción es muy inferior a la registrada en el conjunto de Catalunya y el resto de España.

De abril a junio de este año, las lesiones y malos tratos fueron los delitos más registrados (el 74% del total). Asimismo, se iniciaron 149 órdenes de protección, un 93% incoadas a instancia de la víctima de violencia machista, aunque el 56% de ellas fueron denegadas.

La mayoría de los varones denunciados (52%) son de nacionalidad extranjera, mientras que son mayoritarias las mujeres españolas víctimas de violencia machista a las que se les activó una orden de protección.

Una comarca pionera en la defensa de las mujeres

El Baix Llobregat y L'Hospitalet disponen actualmente de 16 Serveis d'Informació i Atenció a les Dones (SIAD), que están ubicados en los municipios de más de 20.000 habitantes, mientras que los más pequeños disponen del SIAD del Consell Comarcal, que tiene tres puntos de atención, ubicados en Abrera, Sant Feliu y Corbera.

Los SIAD ofrecen información y acompañamiento sobre todo tipo de cuestiones y recursos de interés para las mujeres, realizan formaciones y acciones de sensibilización y también son una primera puerta de entrada para proporcionar información y atención ante situaciones de violencia de género.

La comarca también cuenta con dos Servicios de Intervención Especializada (SIE), en Sant Feliu y Sant Boi, que ofrecen atención integral y recursos en el proceso de recuperación y reparación a las mujeres del Baix Llobregat (independientemente del municipio del que provengan) que han sufrido o sufren una situación de violencia, y también a sus hijos e hijas. Para ello disponen de un equipo profesional multidisciplinario integrado por personas tituladas en psicología, trabajo social, educación social y derecho.

Los SIE facilitan información de calidad sobre los recursos de la red; proporcionan una atención social y terapéutica especializada y continuada; adecúan el modelo de intervención social, legal y terapéutico al proceso de las mujeres que han sufrido o sufren violencia de género; potencian programas de prevención, asistencia y reparación como los de acogida y de atención social, psicológica (para mujeres, niños y jóvenes), jurídica, socioeducativa o de mediación intercultural, y trabajan coordinadamente con los servicios externos, atendiendo el proceso específico de cada una de las mujeres.

El acceso a este servicio se hace por iniciativa de las propias víctimas o a través de la red de atención y recuperación integral para mujeres en situación de violencia, los servicios de salud de atención primaria, los servicios sociales y las organizaciones y grupos de mujeres.

Actos reivindicativos

Pese a todos los esfuerzos y avances, las cifras continúan siendo alarmantes y con motivo de un nuevo 25N, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el Baix Llobregat

organiza la undécima edición de la marcha comarcal, que tendrá lugar este próximo domingo, 24 de noviembre, y que se iniciará desde diferentes puntos del territorio para finalizar a las 12 horas en el parque de Torreblanca, donde tendrá lugar la lectura del manifiesto.

Además, el Servei de Joventut del Consell Comarcal vuelve a poner en marcha la campaña *Talla ja! amb les violències masculines*, que incluye la segunda edición del juego de cartas *Jo Mai-Mai Antimasclista*, que bus-

ca fomentar el sentido crítico de los jóvenes sobre sus experiencias sexuales y de ocio, promoviendo conversaciones y aprendizajes sobre conductas más sanas y constructivas. También se distribuirán chapas con el lema *Baix Llobregat 100% feminista*, que se podrán llevar en la ropa o en los complementos.

Asimismo, la campaña pone su foco en las redes sociales, que son plataformas que a menudo facilitan la difusión de mensajes machistas. En este contexto, se han elaborado unos *stickers* reivindicativos que defienden la igualdad de género.

Por su parte, todos los municipios han elaborado programas especiales para conmemorar la jornada y otros muchos han puesto en marcha campañas para mostrar el rechazo a esta lacra social.

Bajo el lema *Hasta que la vergüenza cambie de bando*, L'Hospitalet ha diseñado una amplia diversidad de actividades. El acto central será la lectura del manifiesto, que tendrá lu-

La federación comarcal del PSC reivindica el feminismo

PSC BAIX LLOBREGAT



El primer secretario del PSC del Baix Llobregat, Antoni Poveda, y la secretaria de Políticas Feministas de la federación comarcal, Nadia Cano, acompañados de concejales de Igualdad, presentaron el lunes el manifiesto del PSC con motivo del 25N. Bajo el título *Por un feminismo más fuerte que nunca*, los socialistas reafirman su compromiso de **“superar las barreras que el patriarcado y el neoliberalismo nos imponen”**. Asimismo, el texto defiende que la investidura de Salvador Illa como presidente de la Generalitat abre una nueva **“etapa de esperanza”** en materia feminista.

“El 25N es una oportunidad que tenemos cada año para recordar a la ciudadanía que la violencia machista sigue siendo una realidad en nuestra sociedad, en un momento en el que los discursos negacionistas de la extrema derecha y la derecha van de la mano de la desinformación y los datos falsos”, manifestaba Poveda.

Por su parte, Cano reivindicaba **“una comarca en la que mujeres y hombres tengamos las mismas oportunidades para desarrollar nuestros proyectos de vida en condiciones de igualdad”** y una **“sociedad donde todos los tipos de violencia machista sean erradicados y donde las mujeres podamos vivir en libertad y seguridad”**.

El PSC del Baix Llobregat difundirá el próximo lunes, 25 de noviembre, a través de las redes sociales, un vídeo de sensibilización en el que se busca combatir la desinformación y los bulos que se difunden sobre el feminismo.

gar el mismo 25 de noviembre, a las 12 horas, en la plaza del Ayuntamiento, y que contará con una *performance* colaborativa en la que participarán representantes de diferentes grupos de mujeres. También el lunes 25 se representará en el Centro Cultural Bellvitge-Gornal la obra de teatro para jóvenes *És de conya*, a cargo de la compañía Nus Cooperativa, dirigida a grupos de estudiantes de los institutos de la ciudad.

Mañana sábado se pintará un mural en el exterior del Institut Vilumara, mientras que el equipamiento municipal de la plaza de Europa acogerá el domingo la presentación de la entidad Coordinadora para la Educación Feminista de L'Hospitalet y una posterior mesa redonda.

El Ayuntamiento de **Sant Joan Despí** y las entidades ponen sobre la mesa la violencia estética, una forma de opresión social que se manifiesta a través de normas y estándares culturales que dictan cómo deben comportarse las mujeres para ser consideradas *atractivas* o *dignas de valor*.

Una de las actividades más reivindicativas para visibilizar las violencias machistas es el *No t'oblido* que la Asociación Violeta organizará mañana sábado en la plaza del Mercat, en el barrio de Les Planes. Tam-



● Sant Joan Despí celebrará mañana sábado el tradicional acto 'No t'oblido'

bién ese día el polideportivo Salvador Gimeno acogerá una jornada de *masterclass* de diferentes disciplinas para promover espacios deportivos libres de sexismo. Y el lunes, día 25, a las 17 horas, se leerá el manifiesto institucional frente al Ayuntamiento.

Con el lema *¡Actúa, si eres hombre!*, la campaña de **Gavà** se centra en los hombres, trasladándoles el mensaje de que son y pueden ser los principales agentes de cambio en la lucha contra esta lacra.

La programación se inicia hoy viernes, a las 17.30 horas, en la biblioteca Josep Soler Vidal, con una conferencia a cargo de la activista

Amelia Tiganus y que versará sobre el papel que juegan los hombres en la igualdad. El domingo 24 se organizará una marcha nocturna y el acto de ciudad se celebrará el lunes 25 en la plaza Mayor. El evento incluirá la lectura del manifiesto y el homenaje a las mujeres asesinadas por violencia machista, con una *performance* en la que colaborarán Impactat Teatre y los Bastoners.

En **Sant Boi**, la programación tiene como tema central el papel de las mujeres en los conflictos armados. Entre los actos previstos destaca la habitual concentración en la plaza del Ayuntamiento que se ce-

lebrará el día 25, a las 12 horas, con la lectura pública del manifiesto.

El martes 26 se llevará a cabo una *masterclass* de autodefensa en el Casal de La Gralla, y el miércoles 27 se estrenará el cortometraje *Bonita*, de Albert Carbó y Eva Santana. Ese mismo día tendrá lugar la jornada *Mujeres y conflictos armados. Más allá del papel de víctimas*, que está especialmente dirigida a personas profesionales de los ámbitos vinculados al Circuito Local de Abordaje de las violencias machistas, entidades e instituciones del ámbito social, sanitario, educativo, de ocio y comunicación.

Una de las actividades destacadas en **Esplugues** es un taller inmersivo que se realizará hoy y mañana en el Centro Comercial Finestrelles. El acto institucional se hará el lunes 25, a las 19 horas, con la lectura del manifiesto, un espectáculo de calle y la ofrenda floral en la plaza Santa Magdalena en memoria de las mujeres y menores asesinados. Ese mismo día, a las 12 horas, se inaugurará la nueva red de puntos seguros contra las violencias machistas, que se encontrarán en espacios concurridos, como las farmacias o los mercados municipales.

En **El Prat**, el lunes día 25 se inaugurará la exposición *La Dona a l'Afganistan dels talibans* y se lle-

vará a cabo, a partir de las 18 horas, una marcha organizada por @Almavioleta08820. Mientras, el equipamiento cívico Delta del Llobregat acogerá a las 11 horas la décimo quinta edición de la actividad *Click per les Dones*.

El compromiso ético de los hombres para erradicar la violencia machista es el título del manifiesto institucional de **Cornellà**, que se leerá el día 25, a las 18 horas, en la plaza de la Església. El acto contará con la participación de la Xarxa Talent Femení del Centro de Información y Recursos para Mujeres, y la actuación musical de Alexandra y Oscar Larios. Y el miércoles 27, el Auditori levantará el telón para presentar la ficción documental *Jauria*, inspirada en el juicio de *La Manada*.

El acto institucional y la lectura del manifiesto en **Viladecans** se iniciará el lunes 25 a las 18 horas, delante del centro de recursos para jóvenes Can Xic. El mismo emplazamiento acogerá ese día la experiencia teatral *Memoria Eraikiz-Flores en el asfalto*, una instalación artística, a cargo de la compañía Hortzmuga Teatro, basada en historias de vida de mujeres que han vivido situaciones de violencias machistas. Habrá diferentes pases: a las 15, 17 y 18.30 horas.

Cornellà contará con un nuevo centro de información y recursos para mujeres



Cornellà iniciará próximamente las obras de construcción de un nuevo equipamiento municipal destinado a albergar las dependencias del Centro de Información y Recursos para las Mujeres (CIRD), así como el departamento de Políticas de Igualdad, con el objetivo de dar respuesta a las necesidades de las mujeres y potenciar los servicios y las políticas municipales en materia de igualdad y en la lucha contra la violencia machista.

El nuevo equipamiento, que llevará el nombre de la activista vecinal Pula Velarde, se levantará en la plaza Tàrrega, en el centro de la ciudad. Será más moderno, funcional y polivalente que el actual, y dispondrá de más prestaciones técnicas y recursos. Tendrá una superficie de 712,1 m², incluyendo los espacios con porche de 86,7 m², y su acceso principal se encontrará en la calle Urgell. La duración prevista de las obras es de 11 me-

ses y el presupuesto de ejecución asciende a 1,8 millones de euros.

El edificio contará con dos zonas diferenciadas: una de despachos y atención más asistencial, con atención psicológica, trabajadora social, apoyo jurídico y un pequeño rincón infantil de espera; y otra con el programa más público, formada por cuatro aulas donde se realizarán actividades y cursos de formación. Desde el Ayuntamiento remarcan que el equipamiento aprovechará los espacios de circulación como zonas expósitas y de encuentro, mientras que los espacios con porche hacia la plaza Tàrrega permitirán realizar actividades en el exterior.

La primera sede del CIRD estuvo situada en el Centro Social Titan (actual biblioteca Marta Mata), desde mediados de los años noventa; y actualmente se encuentra en la calle Mossèn Jacint Verdaguer.

Esplugues impulsa una estrategia local para lograr una ciudad más igualitaria



Esplugues se ha dotado del cuarto Plan de Igualdad de Género, un documento que incluye 81 acciones distribuidas en seis líneas estratégicas. La primera es el compromiso con la igualdad, que engloba acciones como, por ejemplo, la incorporación de cláusulas de género en los contratos municipales o la elaboración del Plan Local de Seguridad.

El segundo eje son las actuaciones contra las violencias machistas. En este punto destacan la puesta en marcha de un servicio de psicología infanto-juvenil y la creación de la red de establecimientos aliados contra esta lacra.

El tercer eje lleva por nombre Derechos, calidad de vida e interseccionalidad, y propone acciones para promover los derechos de las mujeres, su empoderamiento y bienestar emocional. Coeducación y transmisión de una cultura igualitaria es la cuarta

línea estratégica, que incluye continuar con el proyecto municipal *+Dones3. Ciència, Talent i Tecnologia*, iniciado en 2022 para reducir la brecha de género en este campo.

En el eje denominado Usos del tiempo se encuentran acciones para favorecer la corresponsabilidad, a través de campañas de sensibilización e instalando cambiadores de bebés en los aseos femeninos y masculinos de los equipamientos municipales. También se ofrecerán servicios de cuidado para niños, como un espacio de acogida en el Museu Can Tinturó.

La última línea estratégica es el reconocimiento del liderazgo y la participación de las mujeres. Para ello, propone acciones para que éstas ocupen cargos de responsabilidad en las entidades juveniles, así como fomentar el emprendimiento femenino y fortalecer las asociaciones de mujeres.

Entrevista a Sonia Guerra

Secretaria de Igualdad y Feminismos del Govern de la Generalitat de Catalunya y presidenta del Institut Català de les Dones

“Proteger a las mujeres que son víctimas de violencia machista es prioritario para este Govern”

FOTOGRAFÍAS: PEPA ÁLVAREZ



● Sonia Guerra, durante la entrevista concedida a EL FAR

M. J. ESPINOSA

La baixllobregatina Sonia Guerra se ha situado al frente de la Secretaría de Igualdad y Feminismos del Govern de la Generalitat. Su amplia experiencia, e implicación, defendiendo los derechos de las mujeres y la igualdad de oportunidades, ha sido reconocida por el presidente catalán, Salvador Illa. Guerra es, además, la nueva directora del Institut Català de les Dones.

-¿Qué representa para usted ser la secretaria de Igualdad y Feminismos?

-Un sueño hecho realidad. Implementar aquellas políticas públicas que desde el feminismo consideramos claves para avanzar en la igualdad efectiva entre mujeres y hombres, y también en la promoción de la igualdad de derechos y oportunidades para todas y todos, es un reto y a la vez una oportunidad.

-¿Cuál es su principal objetivo?

-Avanzar en la igualdad real y efectiva entre mujeres y hombres. Soy consciente que todavía queda mucho para alcanzar ese hito. De hecho, Naciones Unidas lo sitúa en 2154, pero también sé que no lo conseguiremos mientras la mitad de la humanidad siga sufriendo violencia machista.

Y un objetivo prioritario también, puesto que está en juego la democracia, es la lucha contra la extrema derecha, que es la que promueve tanto la violencia machista como los discursos de odio. Los discursos de odio son la antesala de los delitos de odio. La negación de la violencia machista es el marco mental necesario para perpetuar el machismo y la discriminación estructural que sufrimos las mujeres por el simple hecho de ser mujeres.

-También ha sido nombrada directora del Institut Català de les Dones ¿Cómo ha de ser a partir de ahora este órgano?

-Mi sueño es que el Institut Català de les Dones se convierta, parafraseando a Virginia Woolf, en la habitación propia del feminismo catalán. Una habitación de conocimiento, investigación y divulga-

ción del pensamiento feminista. Un espacio de reflexión y estudio, de documentación y construcción de la memoria histórica de las mujeres. Un espacio que ayude a visibilizar y reconocer a aquellas mujeres que fueron y estuvieron en el mundo antes que nosotras.

-Catalunya, como el resto de España, ha avanzado en igualdad, pero tal como usted misma ha reconocido al principio de la entrevista todavía queda mucho por recorrer. ¿Cuál es el camino a seguir?

-Efectivamente, después de tantos años de lucha todavía nos queda, siendo optimistas, más de un siglo para conseguir una sociedad realmente democrática, es decir, una sociedad en la que las mujeres podamos disfrutar de la ciudadanía plena. Por eso es tan importante

que la agenda feminista esté en el centro de la acción de gobierno, y más ahora que los avances conseguidos vuelven a estar cuestionados por la derecha y la extrema derecha.

“La extrema derecha está detrás de todo lo que nos impide avanzar como sociedad”

-A las puertas de un nuevo 25N, lamentablemente hay que volver a poner el foco en las violencias machistas. Las cifras siguen siendo escalofriantes. ¿Qué se puede y debe hacer para ser más efectivos ante esta lacra social?

-Aceptar que no es una lacra. La violencia machista no es un virus, no es algo que surge de manera imprevista e irremediable. Al contrario, la violencia machista es estructural, la sufrimos la mitad de las mujeres por el simple hecho de ser mujeres y es un instrumento de dominación masculina.

-Y frente al negacionismo de la violencia de género que perpetúa el régimen hegemónico, ¿cuál es la pócima?

-Educación, coeducación y abolir el sistema de géneros imperante que subordina a las mujeres respecto a los hombres desde la infancia. Sólo así podremos construir una sociedad verdaderamente justa e igualitaria.

-¿Por qué cree que están calando estos mensajes de las fuerzas de extrema derecha entre la gente joven?

-La extrema derecha tiene el poder económico y mediático. Controlan las redes. Lo hemos podido ver en Estados Unidos, con Elon Musk. También en la cosificación de las mujeres en redes sociales, la banalización de las relaciones sexuales, e incluso la in-

citación a la pornografía con menores que hemos conocido que se producía en tik tok. A la extrema derecha no le gusta el progreso, la igualdad y la justicia. Está detrás de todo lo que nos impide avanzar como sociedad, y por eso tenemos que desenmascarar sus bulos.

-Usted insiste en que la coeducación desde la pequeña infancia es vital.

-Sin duda, coeducación para que desde la infancia crezcamos, nos desarrollemos como seres humanos y nos vinculemos en igualdad. Pero la igualdad no será real si coeducamos únicamente a los y las menores. También los adultos deben ser coeducados para que dejen de reproducir estereotipos sexistas y micromachismos.

-Los expertos también alertan del consumo de pornografía en edades en las que aún no disponen de herramientas suficientes para discernir la ficción de la realidad. ¿Cómo se ataja esta problemática?

-No sólo en menores. El consumo de porno en general. La pornografía se basa en la cultura de la violación. La relación entre los sexos no es simétrica en el porno. Al hombre se le reconoce como sujeto de deseo, a la mujer no sólo se la cosifica, sino que se la somete, se ejerce violencia contra ella. Ese imaginario aleja a los hombres de todas las edades de relaciones afectivo sexuales igualitarias y respetuosas. También a las mujeres, porque el porno promueve el sometimiento femenino. En el caso de los menores, el peligro se incrementa. Hay niños de 12 años consumiendo porno, construyendo su imaginario sexual a través de la cultura de la violación.

-Catalunya concentra el mayor número de órdenes de protección denegadas en España. ¿A qué cree que es debido?

-Seguramente se debe a muchas causas, pero creo que una de las prioridades debe ser revisar los protocolos de valoración de riesgo puesto que las órdenes de protección, en buena parte, se basan en ellos. También es vital asesorar a las víctimas, es importante que vayan acompañadas de una abogada

o abogado desde el primer momento, es decir, a la hora de interponer la denuncia.

-¿Ahora que ustedes lideran el Govern de la Generalitat va a cambiar esta situación?

-Proteger a las mujeres víctimas de violencia machista es prioritario para este Govern. Por eso hemos empezado a trabajar desde el primer día para revertir la situación. La coordinación con Sanidad, Interior y Justicia es fundamental, sin duda.

-Según el CIS, tan sólo el 25% de las mujeres que sufren violencia de género se atreve a denunciar. ¿Por qué se da este porcentaje tan bajo?

-Por diferentes factores, pero me gustaría destacar dos. El primero, porque siempre es difícil denunciar a una persona a la que has amado, con la que has tenido o tienes un vínculo, en ocasiones hasta descendencia. Una persona a la que has querido, pero también a la que temas, por la que te sientes amenazada, violentada, maltratada. Nunca es fácil librarte de los verdugos.

En segundo lugar, el sistema tiene lagunas. No asegura la protección de las mujeres. Debemos revisar los protocolos de detección

y protección, las valoraciones policiales de riesgo, los criterios para las órdenes de alejamiento... Para acabar con la violencia machista debemos trabajar en una doble estrategia: prevenir y proteger. Ambas necesitan recursos y corresponsabilidad por todos los agentes que pueden y deben intervenir en el proceso.

-Uno de los grandes temas que quedan por tratar es el de la prostitución. Usted ha repetido en muchas ocasiones que es la esclavitud del siglo XXI, sin diferencias ni matices. Y que no hay libertad en la prostitución. Entonces, ¿para cuándo se va abordar esta importante cuestión?

-Sin duda, éste es uno de los temas más controvertidos de la actual agenda feminista, y como abolicionista me preocupa no contar con las mayorías suficientes para que Catalunya pudiera ser punta de lanza en la lucha contra el proxenetismo. Pero no todas las fuerzas políticas lo tienen tan claro y debemos avanzar. Por eso, y partiendo de la base que trata y prostitución son dos caras de la misma moneda, iniciaremos el camino hacia el abolicionismo, legislando contra la trata, que sí dispone de los con-



sensos necesarios en el arco parlamentario.

-¿Cuál es el papel que ha de desempeñar el municipalismo?

-Los gobiernos locales son esenciales en la sensibilización, prevención y detección de la violencia machista. Por eso es importante que sigan trabajando a partir de los Servicios de Información y Atención a las Mujeres y de los

Centros de Recursos para Mujeres. También mediante la educación formal e informal, en las escuelas de madres y padres que muchos municipios realizan. La educación afectivo sexual en las escuelas y la construcción de comunidad en los barrios de nuestros pueblos y ciudades son esenciales para generar espacios públicos y privados seguros para todos, también para las mujeres.

-¿Por qué es importante seguir señalando el 25N en el calendario?

-Porque las mujeres seguimos sufriendo violencia machista. Porque ocho de cada diez catalanas han sufrido violencia machista, porque en Catalunya se contabilizan 20 feminicidios en 2024, 15 mujeres y cinco menores. Porque todavía existen mujeres como Anna Orantes, acosos como el de Nevenka Fernández, violaciones en manada, besos no consentidos como el de Jenny Hermoso o casos como el de Errejón. Porque no habrá democracia mientras las mujeres no seamos libres, y no seremos libres mientras vivamos con violencia.

-¿Qué mensaje lanzaría a las mujeres que son víctimas de violencia de género?

-Que lo expliquen, que lo compartan, que no callen, porque ellas son las víctimas, no las culpables. Y que tengan claro, sobre todo las más jóvenes, que los celos, el control... es violencia, y la violencia no es amor. Todas ellas tienen un teléfono a su disposición, el 900900120, donde psicólogas y juristas las pueden acompañar. No están solas. No lo estáis.



51 FIRA AVÍCOLA RAÇA PRAT

Granja de la Ricarda
29, 30 Novembre
i 1 Desembre 2024

elprat.cat/firavicola



Ajuntament del
Prat de Llobregat

Amb la col·laboració de:



